

傳來

〔續古事談五道〕モガサト云病ハ、新羅國ヨリオコサタリ、筑紫ノ人ウヲカヒケル船、ハナレテ彼國ニツキテ、ソノ人ウツリヤミテキタレリケルトゾ、天平九年官符ニ、コノ病痢ニナラン時、ニラキヲ煮テ多ククフベシトアリ、後ノ人カクシテシルシリアリ、ソレヲ雅忠、熱氣ノホドクヒソメズバ、熱氣サメテ後ナライムベシトイヒケリ、サレドクヒテオホクシルシリアリトゾ、

〔塙囊抄十〕疱瘡トハモガサ也、順ガ和名ニハ疱瘡ト書ク、是亦疫癆也、本朝ニ疱瘡ヲ病初也、筑紫ノ者、魚ヲ賣リケル船難風ニ逢テ、新羅國ニ著ク、其人移リ病テ歸リケルガ、次第五畿内ニ及ビ、帝都ニ流布シケル也、其時葱韭ヲ食テ平愈スル者多カリケレバ、明ル九年ノ官府ニ云此病成痢時、葱韭ヲ煎ジテ可多食云々、其後モ度々葱ヲ食者多ク驗シアリト云ヘリ、但雅忠ガ說ニハ、熱氣ノ間ニ可食初、熱醒テ後ハ可忌、然共熱醒テ食初ル人モ多ク直リケルト云々、又村上院御宇天暦五年辛亥又京畿ニ大疫アリ、空也上人自カラ八尺ノ十一面ノ像ヲ刻テ、其法ヲ修テ、疫病即止、是今六波羅密寺ノ本尊也、

〔叢桂偶記三〕痘瘡

痘瘡諸説皆云、起於後漢時、而原于馬伏波征南陽行卒患虜瘡之事、而後漢書不記此事、當以出于肘后方爲證、肘後之書雖經後人之手、猶爲古書、如火瘡皆戴白蠟隨決隨生、不卽治劇者多死、治得差後、瘡癰急食之少飯下、菜亦得、以建武中於南陽擊虜所得、仍呼爲虜瘡、諸醫參詳作治用之有効方取好、蜜通身上摩亦可以蜜煎升麻數食之、本邦痘瘡始天平七年乙亥時、醫不識其救法、公卿多斃於此病、醍醐帝始有患痘之事、文德實錄曰、仁壽三年二月、京師及畿外多患疱瘡、死者甚衆、天平九年及弘仁五年、有此瘡患、今年復不免此瘡、

〔隨意錄五〕我方痘瘡之患、聖武帝天平七年夏、初自筑紫來、大流行天下、